
f

пролетарии' всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
Газета основана 1 июня 1917 года ЧЕТВЕРГ, 19 НОЯБРЯ 1970 ГОДА № 271 (14349) ©  Цена 2 коп.

Глубоким уважением и всенародной любовью окруже
ны наши воины—ракетчики и артиллеристы. Традици
онный праздник — День ракетных войск и артиллерии— 
отмечает, как правило, вся наша страна. В этот день 
чествуют тех, кто зорко стоит на страже наших завое
ваний, кто Днем и ночью совершенствует свое боевое ма
стерство, укрепляет оборонное могущество нашей социа
листической Родины. За пультами ракетных комплексов, 
на полях тактических учений, на полигонах постоянно 
совершенствуют воины-ракетчики свою боевую технику, 
повышают свое мастерство. Они хорошо знают, что народ 
доверил нм самое грозное оружие, с помощью которого 
можно сокрушить любого, агрессора в любой точке, зем
ного шара. Современный воин-ракетчик — это широко 
образованный человек, отлично владеющий современной 
техникой, хорошо закаленный физически и морально.

Ракетные войска, как и весь советский народ, готовят 
достойную встречу предстоящему XXIV съезду КПСС. 
Девиз ракетчиков — «Все боевые пуски только с отлнч- 
йой оценкой!» — успешно претворяется в жизнь.

П ятилетка
выполнена
Ударный труд 
продолжается

СЕЛЬСКИЕ
КОММУНИСТЫ
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ДЕРЖАТ СОВЕТ
в сепьских партийных орга

низациях нашей области про
ходят отчетно-выборные соб
рания. Главная тема отчетно- 
выборных собраний — как 
сельские коммунисты выпол
няют решения июльского 
(1970 г.) Пленума ЦК КПСС, 
как сумели мобилизовать тру
дящихся на выполнение пла
нов сельскохозяйственного го
да и пятилетки.

Трудно переоценить значе
ние отчетно-выборных собра
ний для дальнейшей деятель
ности сельских партийных ор
ганизаций. Они проходят в 
дни, когда наша партия, вся 
страна готовятся к XXIV съез
ду КПСС, когда борьба за 
дальнейший подъем сельского 
хозяйства страны приобрела 
подлинно всенародный харак
тер. Немного времени прошло 
после июльского Пленума 
ЦК КПСС, обсудившего оче
редные задачи партии в обла
сти сельского ' хозяйства, но 
благотворное влияние, его 
важнейших р%шений уже про
является во многих практиче
ских делах.

Повысилась ответственность 
партийных комитетов, всех 
сельских коммунистов за по
рученное дело. Это особенно 
наглядно проявилось в орга
низации уборочной кампании, 
когда в чрезвычайно сложных 
погодных условиях сельские 
коммунисты возглавили битву 
за спасение урожая. Партий
ные комитеты сосредоточили 
усилия крупнейших промыш-. 
ленных предприятий и наибо
лее мощных строительных ор
ганизаций на развитии мате
риально-технической базы 
сельскохозяйственного произ
водства. На предприятиях об- 
ласха расширяется выпуск ма
териалов и оборудования для 
совхозов, колхозов, мелиора
тивных отрядов.

Очень важно всесторонне 
обсудить на партийных собра 
ниях, как используются эти 
новые условия, что еще нуж
но сделать для того, чтобы 
успешнее проводить в жизнь 
решения Пленума ЦК. На пар
тийных собраниях следует 
приковать внимание коммуни 
стов к ключевой проблеме 
сельского хозяйства— увели
чению производства зерна.

Выработанный опыт, прове
ренные на практике формы и 
методы политической и орга
низаторской работы — 
золотой фонд партийного ко
митета, бюро. Этот опыт 
надо накапливать береж
но, приняв на вооруже
ние все то, что принесло ус
пех. Но отчетно-выборное 
собрание—не место для па
радов благодушия, любования 
успехами. На коллективное об
суждение коммунистов необ
ходимо вынести нерешенные 
вопросы, ошибки и просчеты, 
допуш,ен!ше в нынешнем году.

В ряде районов запоздали 
с переходом на раздельную 
уборку, хотя обстановка тре
бовала самых энергичных и 
оперативных мер. Некоторых 
руководителей необходимость 
использования раздельного 
способа жатвы застала врас
плох — в хозяйствах Асинов- 
ского района, например, не 
хватало жаток, многие из них 
были непригодны для эксплуа
тации. В ряде колхозов Кожев- 
никовского района с опозда
нием подготовили сушильное 
производство. По этим и дру
гим причинам потеряно нема
лое количество зерна.

Ссылки на капризы природы 
здесь не могут служить оправ
данием. Как ни странно, боль
шое колйчество. хлеба ушло 
под снег' в хозяйствах, где не
большая . площадь уборки. 
Так, в, совхозе «Степановский» 
— всего 600 гектаров пашни, 
а 90 гектаров зерновых оста
лись неубранными.

На партийных  ̂ собраниях 
уместно поставить вопрос об 
ответственности руководите
лей за . подобные . просчетк, 
сообща обсудить меры, кото

рые необходимо принять, что
бы обезопасить себя от по
терь зерна на уборке. - Речь 
должна идти об увеличении 
парка комбайнов, жаток (та
кие возможности есть и у 
«Сельхозтехники», и в совхо
зах, и в колхозах), о подготов
ке механизаторов и т. п.

Сейчас повсеместно разра
батываются пятилетние планы 
хозяйств. Это важная работа, 
от качества которой во мно
гом зависят темпы развития 
хозяйств, выполнение заданий 
по продаже государству про
дукции сельского хозяйства.
В будущем пятилетии необхо
димо значительно увеличить 
производство зерна для обес
печения сверхплановых заго
товок и нужд животноводства. 
Между тем в проектах планов 
многих колхозов и совхозов 
эти задачи не находят отра
жения. Мероприятия по рас
ширению посевов зерновых за 
счет рационального использо
вания пашни, за счет ввода в 
оборот новых земель не раз
рабатываются, мнение агро
номов, сельских экономистов 
по этим вопросам не изучает
ся.

Планирование, перспективы 
развития зернового хозяйства, 
привлечение специалистов к 
эгим важным проблемам 
все это вопросы, требующие 
самого серьезного обсужде
ния на партсобраниях сель
ских коммунистов.

Известно, что в нашей обла
сти задание пятилетки по про
изводству основных- продук
тов животноводства — «*са и 
молока — выполняется. Од
нако это еще не обеспечивает 
все возрастающих потребно
стей населения. Важнейший 
долг сельских коммунистов— 
быстрее осуществить решения 
июльского Пленума ЦК КПСС 
об увеличении производства 
продукции живоЛіоводства. 
Партийные собрания призва
ны тщательно взвесить резер
вы, сосредоточить внимание 
коммунистов, руководителей, 
специалистов, всех тружени
ков совхозов и колхозов на 
выработке неотложных мер, 
прежде всего по увеличению 
маточного поголовья скота. 
Коммунисты не могут прохо
дить мимо фактов необосно
ванного сокращения пого
ловья коров, которое наблю
дается в Томском и некоторых' 
других районах, оставаться 
безучастными к серьезным 
недостаткам в племен
ной работе, в деятельно
сти ветеринарной службы. 
Особого внимания заслужива
ет уже накопленный в ряде 
хозяйств Зырянского, Чаин- 
ского. Первомайского и дру
гих районов опыт по развитию 
птицеводства, производства 

свинины, а также опыт интен
сивного откорма крупного 
рогатого скота. Все это — наи
более эффективные и наибо
лее быстрые пути к увеличе
нию производства мяса.

Пусть никому не покажется, 
что речь идет о чисто хозяй
ственных делах, обсуждение 
которых на партийном собра
нии якобы неприемлемо, при
ведет к подмене хозяйствен
ных руководителей. У сепь
ских коммунистов нет сейчас 
более важной политической 
задачи, чем выполнение реше
ний июльского Пленума 
ЦК КПСС о максималь
ном удовлетворении нужд 
населения. Именно в этом 
сейчас конкретно про
является завещанное нам 
В. И. Лениным " укрепление 
союза города и деревни, ра
бочего класса и крестьянства. 
Именно этим объясняется ак
туальность и необходимость 
делового обсуждения комму
нистами важнейших проблем 
сельскохозяйственного произ
водства. И важно проявить 
максимум партийной дисцип
линированности и партийной 
организованности при выпрл- 
нении решений, принимаемых 
отчетно-выборными партийны
ми собраниями.

Усть-Каменогорский свинцово-цинковый комбинат име
ни В. И. Лёнина — одно из крупнейших в нашей стране 
предприятий цветной металлургии.

За последние годы усть-каменогорские металлурги до
бились значительных производственных успехов: их
циику присвоен Государственный знак качества.

НА СНИМКЕ; слитки цинка на складе готовой про
дукции Усть-Каменогорского свинцово-цинкового комби
ната. Фото Ю. Куйдина. АПН.

Работники сельского хо
зяйства Кожевниковского 
района, продолжая юбилей
ную ленинскую вахту, ус
пешно завершили выполне
ние заданий пЯ*гилетки по 
производству и продаже го
сударству всех видов поле
водческой и животноводче
ской продукции.

Среднегодовая урожай
ность зерновых и зернобобо
вых возросла по сравнению 
с предыдущим пятилетием 
с 9,5 центнера до 15,8 цент
нера с гектара. Это позволи
ло району продавать зерна 
государству в текущей пя
тилетке в среднем по 38.420 
тонн ежегодно, то есть поч
ти в три раза больше, чем в 
1961 — 1965 годах. В закро
ма Родины сверх задания за 
5 лет кожевннковские хле
боробы засыпали 65 тысяч 
тонн зерна.

Пятилетний план по про
даже мяса выполнен на 116 
процентов, молока — на 
108 процентов, шерсти — 
на 115 процентов, задание 
на закупку яиц превышено 
в 1,7 раза
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Готовясь встретить пред
стоящий партийный съезд 
трудовыми успехами, работ
ники колхозов и совхозов 
района не снижают трудово
го напряжения, ведут сверх
плановую продажу животно
водческой продукции. До 
конца года сверх заданий 
пятилетки будет продано мя
са 3.530 тонн, молока — 
7.600 тонн, яиц — 6,53 
миллиона штук.

А. ИВАНОВ.

На сверхплановый

в  п у т ь  п о  Л у н е  С Т О  С Н И М К О В  « Л У Н Ы - 1 7 »
Мир облетела новая пора

зительная весть: к исследо
ванию поверхности естест
венного спутника Земли 
приступила советская авто
матическая лаборатория 
«Луноход-1». В ТАСС по
ступают отклики на это не
обычайное событие.

Вот что рассказал кор
респонденту ТАСС замести
тель директора Института 
теоретической астрономии 
Академии наук СССР Ю. В. 
Батраков:

Луна хранит в себе еще 
много неразгаданных тайн. 
И каждый шаг к их позна
нию волнует умы ученых. 
Тем более, если эти конст
руктивные шаги совершают
ся, как это теперь видно, 
планомерно, с помощью 
столь совершенной автома
тики. Теперь ясно, что че

ловек может механически
ми пальцами ощупать и 
провести анализ пород с лю
бой точки лунной поверх
ности. А значит, и составить 
полную и четкую картину 
распределения химических 
элементов на Луне.

Массовое зондирование 
поверхности Луны представ
ляет и другой интересный 
аспект — возможность изу
чения не только химическо
го состава, но и механиче
ских свойств лунного грун
та. В практическом плане 
это ваниіо для обеспечения 
надежности посадки спуска
емых. автоматических и уп- 
равлцемых человеком аппа
ратов. В научном же плане 
это позволит воссоздать 
важнейшие детали истории 
эволюции планетной систе
мы Земля—Луна.

В дни, когда автоматиче
ская станция «Луна-17» 
устремилась к Луне, небо 
над горой Пиркули, где 
расположена Шемахпнская 
астрофизическая обсерва
тория, было абсолютно очи
щено от туч, облаков и. про
сматривалось «насквозь».

Бессменно нес свою ноч
ную вахту один из круп
нейших в Европе телескоп с 

■двухметровым зеркалом. 
Полет «Луны-17» был 100 
■раз запечатлен на фото- • 
пленку.

Ныне автоматическая

станция, точно выполняя 
команды с Земли, соверши
ла мягкую посадку на Луну 
и отправила в путешествие 
по ней своеобразного робо
та. Это — фантастично. Че
ловеческому воображению 
трудно представить себе, 
что сейчас на Луне nepej 
двигается автомат, который 
осуществляет целый ком
плекс исследований нашего 
естественного спутника.

Советские ученые успеш
но претворяют в жизнь про
грамму изучения Вселенной 
с ■ помощью автоматических

устройств. Новый экспери
мент — яркое свидетель
ство поистине безграничных 
возможностей такого на- 
.правления. Нет сомнения, 
что первый в мире плането
ход внесет неоценимый 
вк.лад в изучение человеком 
Луны и других космических 
тел.

Г. СУЛТАНОВ, 
директрр Шемахинской 
астрофизической об
серватории, доктор фи- 
зико - математических 

, наук.
(ТАСС).

счет

СОВЕТСКИЙ
ПЕРВЫЙ
ЛУНОХОД

На самом Мечты, свершения и
были!

прогрессивном пути
Еще несколько ■ лёт назад 

передвижение автоматиче
ской станции по поверхно
сти Луны казалось несбы
точной фантазией. И вот со
общение ТАСС. Спокойное, 
деловое. Сообщение о том, 
что советская наука получи
ла новое эффективное сред
ство для исследования Луны 
с помощью автоматических 
аппаратов. За этими слова
ми стоит колоссальный труд 
и вдохновение наших уче
ных, рабочих, исследовате
лей, всех, кто принимал уча
стие в создании «Лунохо- 
да-1». :

Я работаю контролером в 
заводской электротехниче; 
ской лаборатории. Прихо
дится постоянно и.меть дело 
с приборами — незамени
мыми помощниками наиіих 
рабочих. Учусь на вечернем

отделении института радио__- 
электрошшн п электронной 
техники, где тоже постоян
но приходится общаться с 
умными механизмами. -Вро
де бы подготовлен к вос
приятию такой новости. И 
все же она восхитила меня 
до глубины души. Это колос-- 
сальный успех! Это событие, 
имеющее неоценимоё значе
ние для' дальнейшего про
никновения в тайны Вселен- 
нЬй. Наша страна опять 

. подтвердила, что мы стоим 
в этих исканиях на самом 
прогрессивном пути. Не под
вергая риску жизни людей, 
мы посылаем на иные пла-

Мир славу снова воздает: 
Среди камней и лунной 

пыля —
Советский первый

Луноход!

неты умные аппараты.
В. СИЛЬЧЕНКО, 

контролер электротех
нической лаборатории 

завода «Томкабель».

И нет людей в его
салоне.

Но управляемый вполне. 
Как на учебном полигоне, 
Оц разъезжает на Луне. 
Все новые освоит сферы 
Мысль, устремленная 

вперед:
Доставлен будет грунт с 

Венеры,
Пойдет по Марсу

Марсоход. 
Луна, поклонница

влюбленных. 
Сама сегодня

влюблена,—
Рабочим нашим и ученым 
Шлет поздравления она. 

А. АФАНАСЬЕВ.

ВЫДАЮЩИНСЯ ЭКСПЕРИМЕНТ
Волнующее событие пе

реживаем мы в эти дни. Со- 
ветскиіі космический аппа
рат доставил на Луну пер
вую земную самоходную ла
бораторию, имеющую теле
визионную установку, отра
жатель лазерного луча и 
другое оборудование для 
проведения научных иссле
дований. Это новый сущест
венный этап на пути изуче
ния Луны и других планет 
Солнечной енс'тёмы с по
мощью автоматических си
стем.

Использование автомати
ческих аппаратов и ' косми
ческой техники, позволяю
щее получить достаточно 
большой объем научной ин
формации при минимальных 
экономических затратах, 
весьма перспективно, вг бу
дущем.

Мягкая посадка космиче
ской автоматической стан
ции на поверхность Луны 
может вызвать некоторые 
нарушения в структуре по
верхности вследствие рабо
ты тормозных двигателей. 
Поэтому трудно переоце
нить возможность . исследо

вания поверхности Луны в 
ее естественном состоянии с 
помощью самоходного аппа
рата.
' - С другой стороны, воз
можность оперативного, по 
команде с Земли вмеша- 
те.льств^ в программу дви
жения «Лунохода-1» позво
ляет направлять его на изу
чение наиболее интересных 
об'і.е.чтов 'поверхности Луны.

На автоматическом само
ходном аппарате установлен 
лазерный отражатель фран
цузского производства. Это 
обстоятельство подчеркива
ет плодотворность совмест
ных международных косми
ческих исследований.

Вся продукция, продавае
мая государству в IV квар
тале этого года труженика
ми Асиновского района, 
идет на свер.хплановый счет. 
За годы пятилетки колхоза
ми района продано 34.200 
тонн зерна, уже к 1 октября 
государству продано около 
46.500 тонн молока, что со
ставляет 101 процент пла
на, мяса продано сверх пла
на около 2.000 тонн.

Особенно Е^ачительны 
успехи птицеводов колхозов, 
имени Ленина н «Заря». За 
годы пятилетки продажа 
яиц возросла в этих хозяй
ствах почти в 2,4 раза, до
стигнув 15,6 миллиона 
штук.

Решение о созыве XXIV 
съезда КПСС вызвало но
вый трудовой подъем у 
сельскііх тружеников наше
го района. Сейчас в колхо
зах принимаются новые обя
зательства в честь съезда, 
идет сверхплановая продажа 
сельскохозяйственной про
дукции.

Н. МАСТРЮКОВ, 
начальник управления 
сельского хозяйства 

Асиновского района.

Ее имя— 
на Доске

Хочется от души поздра
вить коллектив рабочих, 
техников, инженеров и уче
ных, благодаря самоотвер
женной работе которых мы 
стали свидетелями новых 
грандиозных успехов нашей 
космической техники.

почета

в. РАЗИН, 
заведующий кафедрой 
вычислительной техни
ки политехнического 
института, профессор, 
доктор технических 

наук.

Вот уже более десяти лет 
скотница откормсовхоза 
«Зырянский» Евдокия Фе
доровна По.пова занимается 
откор.м крупного рогатого 
скота. Ухаживая за группой 
молодняка в 400 голов, Е. Ф. 
Попова добилась килограм
мового среднесуточного при
веса каждого животного. 
Сейчас скотница вновь на
брала большую группу те
лят и заботливо за ней уха
живает. За трудовые успехи 
Евдокия Федоровна занесе
на на областную Доску по
чета.

Е. ЛЕСКИН.
Зырянский район.

СОВЕЩАНИЕ ПАРТИЙНОГО АКТИВА ТОМСКА
17 ноября в большом за

ле нового здания Дома по
литического просвещения 
состоялось совещание пар
тийного актива г. Томска. В 
его работе приняли участие 
секретари партийных орга
низаций и руководители 
предприятий и учреждений, 
политинформаторы, работ
ники советского аппарата, 
профсоюзных и комсомоль
ских органов.

Первый секретарь горко

ма КПСС тов. И. Д. Васю
ков информировал собрав
шихся об итогах предок- 
тябрьского’'" соревнования 
трудящихся Томска, о том, 
как выполняются социали
стические обязательства в 
честь XXIV съезда КПСС.

Выступление секретаря 
горкома КПСС тов. А. Г. 
Блинова было посвягцено 
задачам организационной и 
политической работы в свя
зи с подготовкой к выборам 
в народные суды.

В конце совещания вы
ступил первый секретарь об
кома КПСС тов. Е. К. Лига
чев. Его выступление было 
посвящено актуальным про- 
бле.мам политической рабо
ты среди трудящихся, ор
ганизаторской работе по 
мобилизации трудящихся 
на успешное завершение 
последнего года пятилетки. 
Он ответил на вопросы о 
внутреннем и международ
ном положении СССР.

О с о з ы в е  в о с ь м о й  с е с с и и  о б л а с т н о г о
С о в е т а  д с п  у т а т о в  т р у д я щ и х с я

22 декабря 1970 г. в 
г. Томске созывается вось
мая сессия областного Со
вета депутатов трудящихся
(двенадцатого созыва).

. На рассмотрение сессии

вносятся вопросы:
1. Отчет с работе гіспол- 

нительного комитета обла
стного Совета депутатов 
трудящихся.

2. О государственном

плане развития местного \ 
хозяйства области на ,1971 
год.

3. О бюджете области на 
1971 год.

іійймііііів
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К  1 5 0  -летию со Ъня роо^^ения Ф- Энгельса

КАК СБЕРЕГЛИ В Е Ж О Б  НАСЛЕДИЕ
Центральный партийный архив Института марксизма- 

ленинизма при ЦК КПСС — единственное в нашей стране 
в самое крупное в мире хранилище документов К. Марк
са, Ф, Энгельса и гениального продолжателя ну дела 
Владимира Ильича Ленина.

Корреспондент ТАСС В. Князев обратился с просьбой 
к заведующему ЦПА, заместителю директора Института 
марксизма-ленинизма А. А. Соловьеву с просьбой рас
сказать, как создавалась эта сокровищница и как уда
лось сохранить для потомков великое наследие осново
положников научного коммунизма.

хранитель 
и пропагандист 
рукописей Маркса

Литературное и рукопис
ное наследие Карла Маркса 
и Фридриха Энгельса было 
при их жизни и остается сей
час в центре острой клас
совой борьбы, сказал А. А. 
Соловьев. Сложной была 
судьба этого наследия до то
го, как документы осново
положников научного ком
мунизма в подлинниках или 
фотокопиях были COG.p'feflOTO- 
чены в Москве.

Бережному хранению и 
публикации многих важней
ших трудов Карла Маркса, 
не увидевших свет при его 
жизни, человечество обязано 
преждо всего Фридриху

Энгельсу. После смерти 
Маркса он лично занимался 
разборо.м и изучением его 
архива, бережно хранил ра
боты и письма своего друга. 
Энгельс с гордостью пока
зывал бывавшим у него дея
телям рабочего движения 
рукописи, черновики, фото
графии, а также некоторые 
находившиеся у него вещи 
Маркса. Его квартира была 
первым своеобразным му
зеем Маркса.

Огромную работу проде
лал Энгельс по изданию 
многих важнейших произ
ведений своего великого 
сподвижника, в том числе 
таких основополагающих, 
как второй и третий тома 
главного произведения
К. Маркса — «Капитал». 
При жизни Маркс не успел 
завершить и подготовить их 
к печати. Эту работу вы
полнил Ф. Энгельс. Творче

ский характер и объем про
деланной Энгельсом работы 
таков, что позволяет с пол
ным основанием считать его 
соавтором Маркса.

До нас дошли завещание 
и дополнение к завещанию 
Ф. Энгельса, составленные 
им незадолго до кончины. 
Он распорядился, чтобы ос
новная часть находившего
ся у него архива Маркса и 
архива самого Энгельса пе
решла в распоряжение круп
нейшей в то время рабочей 
ііартин — социал-демокра
тической партии Германии.

Часть рукописей Маркса 
и его письма, находившиеся 
у Энгельса, по этому заве
щанию были переданы млад
шей дочери Маркса Элеоно
ре. Немало писем, фото
графий и других материалов 
еще до этого оставалось у 
дочерей Маркса. Позже эти 
материалы перешли к его 
внукам и правнукам. Много 
писем Маркса и Энгельса 
осело в архивах редакций 
газет и журналов, у отдель
ных издателей и лиц, с кото
рыми они вели переписку. 
Документы оказались раз
бросанными по многи.м стра
нам мира.

Архив СДПГ к моменту 
Октябрьской революции 
являлся крупным хранили
щем рукописных докумен

тов Маркса и Энгельса, а 
также материалов по исто
рии международного рабо
чего движения. Однако оп
портунизм лидеров герман
ской соцнал-де.мократии, за
бвение ими принципов ре
волюционного учения не 
способствовали широкому 
изданию трудов осново
положников научного' ком
мунизма, публикации цен
нейших материалов, хранив
шихся в этом архиве. Дол
гое время рукописи ряда их 
важнейших работ лежали 
под спудо.м. Среди них,, в ча
стности, находилась ру
копись такого классического 
труда Ф. Энгельса, как 
«Диалектика природы», 
впервые изданного в нашей 
стране.

По указанию Ленина
Неоценимое значение 

для международного ко.м.му- 
нистического и рабочего 
движения имела работа 
Центрального Комитета на
шей ленинской Ко.ммунисти- 
ческой партии по сосредото
чению в Москве литератур
ного и эпистолярного насле
дия корифеев революцион
ной науки. Эта работа на
чалась при жизни В. Н. Ле
нина и по его прямым ука
заниям. В самые трудные

для молодой Советской рес
публики годы были выделе
ны необходимые средства 
для приобретения в ряде 
зарубежных стран не только 
документов, но іг целых 
библиотек, куда входили 
первые издания трудов 
К. Маркса и Ф. Энгельса, 
цитированная или использо
ванная и.чи литература, до
кументы по истории рабоче
го движения. Тогда удалось 
достичь договоренности с 
■руководством социал-демо
кратической партии Гер.ма- 
нии о снятии фотокопий со 
всех рукописей Маркса и 
Энгельса, находившихся в 
архиве партии.

До 1926 года в этом архи
ве наши, работники сделали 
более 50. тысяч фотосним
ков Среди них находились 
копии не только рукописей 
Маркса и Энгельса, но и 
документов А. Бебеля,
В. Либкнехта, И. Ф. Бекке
ра, И. Вейдемейера и других 
деятелей международного 
рабочего движения. Такая 
же работа велась во многих 
других архивах и частных 
собраниях: в Нью-Йоркской 
публичной библиотеке, в ар
хиве семейства Энгельса в 
Баомене . и Энгельскирхене, 
в Прусском архиве, Британ
ском музее, историческом 
архиве в г. Кельне, в нацио-

нально.м архиве в Пари
же и т. д.

Так, уже к концу 20-х го
дов в Москве образовалось 
крупнейшее в мире хранили
ще великого наследия 
К. Маркса п Ф: Энгельса.

Важность проделанной 
ннституто.м работы невоз
можно переоценить. Дело в 
том, что с приходом в Гер
мании фашиз.ма к власти и 
последующей оккупацией 
европейсш{х стран, в ре
зультате неоднократных пе
ремещений и перевозок ар
хива германской социал-де
мократии некоторые доку
менты Маркса и Энгельса 
были утеряны или расхище
ны. Институт Маркса — Эн
гельса—Ленина, ныне Ин
ститут .марксизма-ленинизма 
при Ц1І КПСС теперь яв
ляется единственным обла
дателем копий с этих доку- 
■ментоз.

С каждым годом Цент
ральный партийный архив 
пополняется новыми мате
риалами. Они поступают из 
зарубежных национальных 
и научных архивов и от ча- 
стны-х лиц. Большую по
мощь в собирании докумен
тального наследства осно
воположников научного 

коммунизма оказывают
братские ко.ммунистические 
и рабочие партии, которые 
справедливо рассматрива
ют наш архив как мировое 
хранилище документов
.марксизліа-ленинизма.

Документы Ф. Энгельса
Коротко „.остановлюсь на 

некоторых наших приобрете
ниях материалов Ф. Энгель

са в послевоенные годы. 
Внучатый племянник Эн
гельса — Эмиль Энгельс 
вскоре после окончания 
войны передал нам 19 под
линных писем своего двою
родного прадеда, которые в 
войну он тщательно прятал, 
чтобы спасти их от фашист
ских „ властей, Письма отно
сятся к 1839—1841 гг. и 
показывают, как фор.миро 
вались атеистические и ре
волюционно - демократиче
ские взгляды молодого Эн
гельса. В декабре 1952 года 
поступили более ста под
линных доку.ментов Маркса 
и Энгельса и с о т щ і  других 
документов, хранившихся у 
внука Карла Маркса Эдгара 
Лонге и завещанных послед
ним нашему і^тигуту. Сре
ди них окада^-Щь 77 автор- 

в Энгельса, 
ма. Позже 

исло подлин- 
в Маркса и 

Энгельса передал институту 
правнук Маркса — Мар
сель-Шарль Лонге.

В течение последних лет 
из разных стран получен 
ряд биографических мате
риалов Ф. Энгельса. Среди 
них письма его отца, ранее 
неизвестные письма матери, 
документы времен учебы 
Энгельса.

Номер один — таков по
рядковый номер фонда, в 
котором хранятся доку.мен- 
ты основоположников науч
ного ком.мунизма. Сейчас в 
нем свыше семи тысяч до
кументов К. Маркса и 
Ф. Энгельса, представлен
ных в подлинниках или фо

токопиях. Кроме того, здесь 
хранятся тысячи писем, 
адресованных в свое время 
Марксу и Энгельсу, ' доку
менты .международных ор
ганизаций, создателя.мн и 
вождями которых они были. 

Союза ко.ммунистов.
I Интернационала н т, д. 
Наличие этой сокровищницы 
позволило сделать литера
турное и эпистолярное на
следие Маркса и Энгельса 
достоянием широких трудя
щихся масс, ученых, исто
риков: дало, воз.можиость
выпустить уже два издания 
сочинений К. Маркса и 
Ф. Энгельса на русском 
языке, ряд тематических: 
сборников их трудов, важ
нейшие исследования по ис
тории маріссиз.ма и между
народного рабочего движе
ния.

И все же к. настоящему 
времени еще не найдены 
около 1.400 писе.м К. Марк
са п Ф. Энгельса (примерно 
половина из них — Энгель
са); не обнаружены рукопи
си ряда их работ. До сих пор 
остается неизвестный место
нахождение .многих мате
риалов. с которых еще в 
20-е годы были сняты фото
копии.

Дальнейший поиск лите
ратурного' и эппстолярног'Э 
наследия Ка^іла Маркса и 
Фридриха Энге.дьса остается 
!іе только нашей важнейшей 
задачей, но и почетным дол
гом каждого коммуниста и 
ученого, работающего в об
ласти марксистско-ленин
ской общественной .науки.

Пятилетку-досрочно!I

Куйбышевская
область
Пятилетний план по обще

му объему производства и 
выпуску многих важнейших 
видов изделий выполнили 
работники промышленности 
Куйбышевской области.

В текущем пятилетии в 
области наиболее высокими 
темпа.ми развивались отрас- ■ 
ли, способствующие ускоре
нию технического прогресса. 
При достигнуто.м общем ро
сте производства в 1,6 раза 
выпуск продукции машино
строения увеличился в 1,7 
раза, хи.мическбй и нефтехи
мической промышленности 
— в два раза. Освоено про
изводство новых высокоточ
ных станков, гидравличе
ских турбин, средств радио
техники й приборов, изопре- 
нбвого каучука и химиче
ских продуктов.

Н.ачал'Д давать продукцию 
Новокуйбышевский нефте- 
химкомбинат, третья очередь 
завода синтетического кау
чука. новые мощности на за
водах азотнотуковом и по пе
реработке пластмасс. В горо
де Тольятти успешно ведет
ся строительство Волжского

автомобильного завода. С 
его конвейера в этом году 
начали сходить легковые ав
томобили «Жигули».

Труженики сельского хо
зяйства на основе укрепле
ния материально-техниче
ской базы и повышения куль
туры зе.мледелия увеличили 
урожайность зерновых куль
тур, добились роста произ
водства продуктов животно
водства. По сравнению с 
предыдущій пятилетне.м
среднегодовые заготовки 
воз.рбслиі верна ^  на 27 
процентов.,мяса ,— на 28, 
молока -?-гіна 35, яиц — на 
71 'процёйі?; Разве решаются 
работы по созданию" ороси
тельных систем.

В честь XXIV съезда 
КПСС трудящиеся Области 
приняли повышенные обяза
тельства и настойчиво бо
рются за их выполнение.

Кабардино-
Балкарская
АССР

Борясь за претворение в 
жизнь решений XXIII съез
да КПСС, трудящиеся Ка
бардино-Балкарской АССР

досрочно завершили пяти
летний план по общему объ
ему промышленного произ
водства. За пять лет выпуск 
про.мышленной продукции 
возрос в 1.8 раза. В респуб
лике. получили дальнейшее 
развитие отрасли, опреде
ляющие технический про
гресс, в том числе машино
строение, приборостроение 
и химическая про.мышлен- 
ность. Лучших результатов 
в социалистическо.м соревно
вании добились коллективы 
заводов ал.мазвых инстру
ментов, телемеханической 
аппаратуры, «Севкавэлек- 
троприбор», машинострои
тельного. Досрочно выпол
нены планы пятилетки по 
выпуску мебели, плащевых 
тканей, верхнего трикотажа, 
ковров и ковровых изделий.

Колхозы и совхозы рес
публики увеличили произ
водство и продажу государ
ству зерна, овоиіей. фрук
тов, мяса, молока, яиц и 
шерсти.

Готовя достойную встречу 
предстоящему съезду пар
тии, труженики промышлен
ности и сельского хозяйства 
Кабардино-Балкарии сорев
нуются за досрочное вы
полнение планов и заданий 
завершающего года пятилет
ки. (ТАСС).

Диплом за воспитание 
молодых рабочих

На Липецком тракторном 
заводе немало молодежи. 
Кадровые производственни
ки помогают молодым лю
дям выбрать специальность 
по душе. Недавно состоя
лось посвящение в рабочие 
большой группы новичков.

У начинающих тракторо
строителей большим__уваже: 
ние.м пользуется ;;ё$Црший 
мастер А. Талубьёі т- ду
шевный, отзывчивы» чело
век. Он обучил около четы
рехсот юношей специально
сти слесаря-сборщика. Мно
гие его воспитанники стали 
ударниками коммунистиче
ского труда, новаторами.

На участке, которым ру-, 
Ководит А. Талубьев, давно 
не знают, что такое наруше
ние трудовой дисциплины.

Все рабочие перевыполняют 
задания, продукцию сдают с 
первого предъявления.

В каждом цехе предприя
тия созданы советы по вос
питанию молодежи. Они дер
жат под контроле.м трудо
устройство и учебу подрост
ков, вовлекают их в обще
ственную работу. Координи
рует деятельность цеховых 
советов специальная комис
сия при парткоме завода.

При заводском Дворце 
культуры для молодежи От
крыты клубы «Прометей», 
«Романтик», «Призыв», 
«Подросток».

Тракторостроители заня
ли первое место в областном 
смотре по подготовке и вос
питанию молодых рабочих.

Липецк.
(Корр. ТАСС).

Мария Яковлевна Старо
стина 12 лет работает в На- 
рымской государственной 
селекционной станции. Сей
час она заведует лаборато

рией технологии и семенове
дения, проводит большую 
работу по определению 
влажности и чистоты семян 
зерновых культур и следит 
за технологией сушки зерна

на стационарных установ
ках. Мария Яковлевна за
канчивает Всесоюзный сель
скохозяйственный институт 

заочного образования.
Фото в. Ефименко.

К А К  В А С  О Б С Л У Ж И В А Ю Т ?
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Первую промышленную 
партию новых электронно
гравировальных машин 
«ЗГЦ» изготовил одесский 
завод «Полиграфмаш». Они 
предназначены для произ
водства газетных и журналь
ных клише.

Автомат гравирует рису

нок на цинке непосредствен
но с оригинала — фотогра
фии. Для него требуется в 
пятнадцать раз меньше про
изводственных площадей, 
чем для обычного типограф
ского оборудования. Кроме 
того, упраздняется кислот
ное травление цинка, что 
значительно оздоровляет ус

ловия труда типографских 
рабочих.

НА СНИМКЕ: первая про
мышленная партия новых 
электронно - гравироваль
ных машин «ЭГЦ» подго
товлена для отправки в ти
пографии.

Фото и. Павленко.
Фотохроника ТАСС.

ЛАГАЕМЫЕ высокой КУЛЬТУРЫ

тр е ё о ж н ы й  с и г н а л

У Д О Б Р Е Н И Я  П Р О П А Д А Ю Т
Земледельцам хорошо из

вестно, насколько эффектив
но внесение минеральных 
удобрений на поля. Хочется 
напомнить, что в среднем 
1 центнер минеральной под
кормки дает прибавку к уро
жаю па 2,5—3 центнера 
зерна. А при внесении пол
ной нормы азотных, калий
ных и фосфорных удобрений 
в сочетании с обработкой по
севов гербицидами повы
шается урожайность полей 
почти вдвое.

Казалось бы. каждое из

хозяйств должно стремить
ся к тодгу, чтобы получить 
и внести на поля как можно 
больше минеральных удоб
рений. Однако, в Кожевни- 
ковском районе руководите
ли и специалисты колхозов 
и совхозов заняли довольно 
странную позицию. На 
Уртамской пристани в ад
рес л отделения «Сельхоз
техники» получено более 
3.000 тонн минераль
ных удобрений. Они распре
делены между хозяйствами. 
Но только 'колхозы «Заветы

Ленина» н имени Ленина 
выкупили удобрения, хотя и 
эти хозяйства с вывозкой 
не торопятся.

Остальные хозяйства, не
смотря на неоднократные 
напоминания, не выкупают и 
не вывозят удобрения. Рань-, 
ше они ссылались на бездо
рожье. Но вот кончилось 
время распутицы, дороги 
под.морозило. И, тем не ме
нее, удобрения хранятся под 
открытым небом, портЯ'тся.

Н. МАМАКИНА, 
агрохимик Кожевннков- 

ского района.

Образцовая организация 
бытового обслуживания на
селения играет важні(ю 
роль в улучшении благосо
стояния советского народа. 
Освобождая людей от мел
ких, но утомительных до
машних забот, служба быта 
позволяет трудящимся, луч
ше использовать свободное 
время, способствует увели
чению трудовых ' ресурсов 
страны, ликвидации разли
чий между городом и дерев
ней. Вот почему в текущей 
пятилетке бытовое обслужи
вание стало индустриальной 
и самостоятельной отраслью 
народного хозяйства.

Выполняя решения XXIII 
съезда КПСС, партийные и 
советские органы, пред
приятия Томска сделали' 
немало для развития быто
вого обслуживания. За ис
текшие четыре года пяти
летки объем бытовых услуг 
возрос с четырех до шести 
с половиной миллионов руб
лей. Построены такие пред
приятия, как Дом быта, 
коммунальная прачечная, 
фабрика химчистки с пра
чечной самообслуживания, 
механизированная мастер
ская по ремонту обуви, ма
стерская по ремонту пред
метов культурно-бытового 
назначения, станция техни
ческого обслуживания и ре
монта личных автомобилей, 
фотосалон «Улыбка», лыж
ная прокатная база и т. д. 
Сейчас в городе действуют 
многие десятки сгіцнализи- 
рованных мастерских,
ателье, фотографии, парик
махерские и приемные 
пункты, в которых занято 
более 3.300 человек.

Немало делается для ос
нащения их современным 
оборудованием, внедряются 
передовая технология, про
грессивные формы органи
зации труда. Например, в 
объединении «Томскодеж- 
да» укрупнены бригады по
шива, специа-чизированы 
ателье, оборудован цех, где 
для всех ателье ведется 
централизованный раскрой 
прикладных материалов.

В комбинате «Обувщик» 
весь крупный и средйий ре
монт обуви производится в 
механизированной мастер
ской, организована центра
лизованная обработка дета
лей для sBcex мастерских.

выполняющих ремонт в при
сутствии заказчика.

Специализация предприя
тий позволила механизиро
вать и автоматизировать 
почти все основные произ
водственные процессы. В 
комбинате «Обувщик» до
полнительно установлено 
десять машин для ремонта , 
обуви, пять машин и кон
вейер в цехе пошива новой 
обуви.

В плане на 1971 год пре
дусматривается строитель
ство профтехучилища на 
420 мест и общежития для 
учащихся. Документация 
разработана, площадка для 
строительства отведена.

Производительность тру
да на отдельных предприя
тиях выросла по сравнению 
с прошлым годом на 3 —7 
процентов. Этому способст
вовали создание школ пере
дового опыта, организация 
конкурсов гластеров, выстав
ки швейных изделий, обуви, 
мебели, семинары по изуче
нию передовой технологии и 
внедрению новой техники.

Среди бытовиков есть 
люди, которые относятся к 
своему делу с той особой 
душевной теплотой, без ко
торой немыслимо трудиться 
в сфере обслуживания. Это 
закройщик ■ ателье № 9 
П. Д. Изотов, закройщица 
ателье 15 Н. И. Попова, 
мастера по ремонту обуви 
Н. А. Куприянов и Л. Ф. 
Гизер. Все они завершили 
лйчные пятилетки и работа
ют в счет 1971 года.

Но успехи на отдельных 
участках службы быта не 
могут скрыть серьезных 
недостатков и упущений в 
бытовом обслуживании то
мичей.

Руководители предприя
тий не проявляют достаточ
ной инициативы и настой
чивости в осуществлении 
намеченных мероприятий,

■ недостаточно энергично до- 
'биваются развития службы 
быта, ее оперативности.

Культура обслуживания 
томичей заметно отстает от 
современных ' требований. 
Недостаточно эффективно и 
разумно используются про
изводственные мощности 
предприятий быта. Можно 
лн мириться с тем, что в

настоящее время многие из 
них работают в одну смену 
и с двумя выходными дня
ми?

Взять горбыткомбинат. В 
Томске всего 13 приемных 
пунктов фабрики химчист
ки, большинство из них со
средоточено в центральной 
части города. Работают 
они только с 10 утра до 7 
вечера и всего пять дней в 
неделю. Для семьи, где все 
взрослые работают или 
учатся, пункты практически 
недосягаемы.

То же самое — комби
нат «Обувщик». Все его 20 
мастерских не работают по 
воскресеньям, многие за- 
крыты и по субботам. И 
время для заказчиков 
неудобное — с 10 утра до 
7 часов вечера.

Ненсчеізпаемый резерв 
роста объема бытовых ус
луг — расширение видов 
ремонта . тех или иных ве
щей. Для удовлетворения 
потребностей горожан, ска
жем, в ремонте обуви, есть 
буквально все; материалы, 
оборудование. производст
венные площади. Заказов 
—хоть отбавляй. Однако об
служивает томичей комби
нат «Обувщик» неудовлет
ворительно. Книги предло
жений заполнены жалобами 
на плохое качество ремонта.

Столь же велики возмож
ности удовлетворения за
просов населения в объе
динении «Томскодежда». 
Сто тысяч томичей обслу
живаются V ежегодно этим 
предприятием. В объедине
нии немало высококвалифи
цированных мастеров. Мно
гие томичи знают и ценят 
их благородный труд. Одна
ко не во всех ателье и ма
стерских культура обслу
живания посетителей на 
должном уровне; не всегда 
вас радушно встретят, по
советуют и предложат но
вые фасоны одежды, луч
шие модели сезона.

Завод по ремонту быто
вой техники — хорошо ос
нащенное предприятие. Но 
мастерские завода ремонти
руют бытовую технику пло
хо и очень долго, завыша
ют стоимость работ. На за
воде плохо контролируют, 
правильно ли приемщики 
определяют сложность ре
монта и его стоимость. По

этому имеют место злоупот
ребления.

Прокат бытовой техники, 
предметов домашнего оби
хода, спортивного инвента
р я ' и музыкальных инстру
ментов все больше входит в 
быт. Томичам. нравится 
этот вид услуг. Объем про
ката возрос с 60 тысяч руб
лей в 1967 году до 180 ты
сяч в 1970 году. Однако 
темпы роста недостаточны. 
Пункты проката не действу
ют в местах массового от
дыха трудящихся.

И еще об одном виде ус
луг. В областном центре 
достаточно фотографий. 
Самые хорошие условия 
для фотомастеров в салоне 
«Улыбка». Казалось бы, 
культура обслуживания 
здесь должна стать образ
цом для всех фотографий. 
Увы, это не так. Качество 
многих снимков плохое, в 
салоне грязно и неуютно. 
Здесь даже при фотографи
ровании лучших людей для 
досок почета возникают не
доразумения.

Особенно нетерпимы на 
бытовых предприятиях бес- 
квитанционные работы, слу
чаи нарушения прейскуран
тов цен. Бесквитанционный 
заказ — это присвоение вы
ручки мастером. Такой че
ловек запускает руку не 
только в карман заказчика, 
но и в государственный. 
Ведь он - пмьзуется сырьем 
и материален, машинами и 
инструмент’ом предприятия, 
тратит электроэнергию и 
топливо. Там, где прижился 
«левый заказ», снижается 
объем реализации услуг н 
ухудшается качество обслу
живания.

Эффективность службы 
быта во многом зависит от 
руководителей промышлен
ных предприятий. Трехлет- 
ннм планом культурно-бы
тового строительства, ут
вержденным сессией област
ного Совета депутатов тру
дящихся в марте 1968 года, 
предусматривалось постро
ить за счет средств заво
дов и фабрик бытовые 
предприятия на 350 рабо
чих мест. Но открыты 
ателье и мастерские на 200 
мест. В их строительстве 
приняли участие заводы ма
тематических машин, под
шипниковый, строительных

материалов и изде.лий, а 
также политехнический ин
ститут, ТИРиЭТ, универси
тет. Построили бытовой 
комбинат спичфабрика
«Сибирь», «Теплоэлектро- 
проект» строит парикмахер
скую па проспекте Кирова.

Руководители многих 
предприятий хорошо пони
мают, что одно из средств 
сокращения текучести п по
вышения производительно
сти труда — это улучшение 
бытовых условий рабочих. 
Но, видимо, этого не пони
мают днрвйтора завода ре
зиновой oSyBH тов. Старцев, 
лесоперевалочного комбина
та тов. Иванов, заводов 
«Томкабель» тов. Лычагин 
I! «Эмальпровод» тов. Мень- 
шенин. В их жилых мас
сивах нет бытовых пред
приятий, рабочие вынужде- 

, ны ездить в центр.
В предстоящей пятилетке 

сеть бытовых предприятий, 
Томска значительно расши
рится. Сметная стоимость 
всех объектов быта, кото- 
рьіе будут построены, со
ставит свыше 5 миллионов 
рублей. Среди них—Дом бы
та с сетью специализиро
ванных цехов в Ленинском 
районе, предприятия по ре
монту радиотелевизионной 
аппаратуры и предметов 
бытовой техники, механизи
рованный цех индивидуаль
ного пошива обуви, комби
наты бытового обслужи
вания, фотолаборатория, 
профтехучилище с обще
житием. Кроме того, гор
исполком выделит пред
приятиям быта 2.500 квад
ратных метров площади 
для расширения мастер
ских, ателье, парикмахер
ских и приемных пунктов.

І^крепление производст
венно-технической базы, 
строительство новых пред
приятий приведут к увели
чению объема услуг почти 
в два раза, повышению ка
чества обслуживания.

Горисполкому и райис
полкомам, вместе с руково
дителями бытовых пред
приятий предстоит еще не
мало поработать для созда
ния образцовой Сѵлужбы бы-, 
та.

Л, ТЮТЕРЕВ,
заместитель председа
теля Томского горис

полкома.
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Научный комментарий ТАСС

Снова внимание всей пла
неты приковано к естествен
ному спутнику нашей плане
ты Луне. Стартовавшая 10 
ноября советская автомати
ческая станция <Луна17» 
сегодня доставила на лун
ную поверхность передвиж
ной автоматический аппарат 
«Луноход-1», который при
ступил к выполнению об
ширной программы научно- 
технических исследований.

За последние три месяца 
советские ученые осущест
вляют уже третий космиче
ский эксперимент в изуче
нии Луны автоматическими 
аппаратами. Программа их, 
как всегда, насыщена и раз
нообразна. Действительно, 
в конце сентября «Луна-16» 
доставила на Землю образ
цы лунного грунта, через 
месяц авто.матическая стан
ция «Зонд-8» облетела нашу 
небесную соседку и возвра
тилась на Землю с материа
лами научных исследований 
и цветным;! фотографиями 
Луны и Земли, и, наконец, 
сейчас станция «Луна-17» 
впервые в практике мировой 
космонавтики перенесла с 
Земли на Луну передвиж
ную научную лабораторию.

Полеты к Луне, как,изве
стно, возможны в определен
ные астрономические сроки, 
которые часто в научно.м 
Обиходе называются «лун
ными окнами». Дело в том, 
что плоскость орбиты Луны 
наклонена к плоскости зем
ного экватора под опреде
ленным углом, который ме
няется от плюс 18 градусов 
до минус 18 градусов!

В связи с этим с террито
рии Советского Союза энер
гетически выгодно осуществ
лять запуски космических 
объектов тогда, когда Луна 
находится вблизи точки сво
ей орбиты с минимальным 
склонением. В этом случае 
угол, образованный направ
лением от центра Земли к

Луне с плоскостью экватора, 
составляет минус 18 граду
сов, что позволяет осуществ
лять посылку к Луне наи
большего полезного груза. 
Такое взаиморасположение 
Земли и Луны повторяется 
еже.месячно. Таким образом, 
советские ученые полностью 
использовали все последние 
три благоприятные возмож
ности для посылки к Луне 
космических аппаратов. В 
этом смысле последние три 
Месяца характеризуют высо
кие те.мпы и возможности 
исследований и пв|Щ му мо
гут быть назв^^^НЮ очим 
«лунным квар-^^ИЯгсовет- 
ской кос.мическоЯг програм- 
,мы.

Полет станции «Луна-17» 
знаменует собой начало ка
чественно нового этапа в ис
следованиях Луны — изуче
ния ее с помощью передвиж
ных космических средств и 
является существенным 
вкладо.м в дело дальнейшего 
развития мировой космонав
тики. Применение для изу
чения Луны передвижных 

- автоматических устройств— 
луноходов принципиально 
расширяет районы возмож
ных , исследований, значи
тельно увеличивает объем 
научной информации и по
зволяет применить для об
работки полученных данных 
новые методы современной 
науки.

Возможности и эффектив
ность автоматических луно
ходов поистине велики. Они 
позволяют выполнять обшир
ный комплекс самых разно
образных научно-техниче
ских исследований на по
верхности Луны.- Рассмот
рим некоторые из них. Преж
де всего следует отметить 
исследования лунного грун
та.

На луноходе могут быть 
установлены самые разнооб
разные приборы для изуче

ния физико-механических 
свойств поверхностного и 
более глубоких слоев, грун
та. Грунт может быть под
вергнут и автоматическому 
хн.мнческому анализу с по- 
.мощью рентгеновских спек
трометров п других прибо
ров или, например, с помо
щью специальных жидких 
реактивов. Можно произво
дить отбор образцов лунно
го грунта не па ограничен
ных лЬкальных участках, а 
в самых различных н наибо
лее интересных местах. При 
этом Бсе.мн операция.ми и 
процесса.ми можно управ
лять с Земли, испо.льзуя 
телекамеры и дистанционные 
манипуляторы. Последние 
способны осуществлять за
хват твердых предметов, не 

. обходимую ориентацию их в 
пространстве и установку в. 
і^нализирующие устройства 
или приеліные камеры луно
хода.

Второй круг вопросов — 
это селенологические иссле
дования. Для геологов чрез
вычайно важно на примере 
Луны изучить образование 
гор п других поверхностных 
формирований без осложни-, 
ющих обстоятельств, связан
ных с накоплением в земных 
условиях огромной толщи 
осадочных пород. Большую 
роль в этих исследованиях 
будут играть фотографиро
вание и телевидение. Совре
менная техника, по-видимо
му, уже сейчас позволяет 
создать авто.матические под
вижные. лаборатории, кото
рые, передвигаясь по по
верхности Луны на большие 
расстояния, смогут произво-. 
дить сбор образцов пород 
как поверхностного, так и 
подповерхностного слоев Лу
ны и осуществлять их мине
ралогический анализ,. Тесно 
хвязаны с чисто селенологн- 
чески.ми исследованиями с 
помощью .луноходов и зада

чи луішйй- топографии' ■ пФ
изучению мелких деталей.

На снимках, полученных 
даже с помощью лучшій со- 
вре.менных телескопов, под
робности не различаются. 
Первые сведения об эти.Х де
талях были получены при 
фотографировании лунной 
поверхности с близких рас
стояний, которое было осу
ществлено' с помощью кос
мических аппаратов. При 
анализе снимков обнаруже
но много ранее не извест
ных типов деталей. ' Иссле
дования в этом направлении 
представляют большой науч
ный интерес, так как нет 
никакого сомнения в том. 
что все лшогообразие форм 
мелких лунных образований 
еще далеко не исчерпано.

В космосе человечество- 
стремится, в частности, най
ти ответ на такой вопрос; ка
ково происхождение и пути 
развития жизни? В опреде
ленной мере ответ на ' этот 
вопрос могут дать биологи
ческие исследования на Лу
не. Уже сейчас разработаны 
и могут найти самое широ
кое применение разнообраз
ные автоматические прибо
ры для поиска и исследо
вания микроорганизмов, ос
нованные на втягивании 
внутрь прибора частичек 
грунта. Установка таких 
приборов на луноход воз
можна.

Сейчас, когда «Луно- 
ход-1» прокладывает пер
вую трассу по. Луне,, трудно 
остановиться на всех воз
можных направлениях и ис
следованиях, выполнение и 
проведение которых с помо
щью луноходов будет осу
ществимо в будущем. Мож
но лишь кратко перечислить 
некоторые из них: гравимет
рические исследования, по
иски воды в грунте, сейсми
ческие измерения, изучение 
тепловых потоков и прояв

лений вулканической . дея- • 
тельности Луны и многое,

• многое друго.е. . ,
Функционирование перво

го автоматического лунохода 
на поверхности спутника на
шей планеты ~  это успеш
ное решение большой науч
но-технической проблемы, 

связанной с разработкой и 
созданием этого аппарата.

Не следует забывать, что 
тип II конструкция лунохода 
должны удовлетворять боль- 
шо.му числу специфических 
требований» которые сущест
венно отличаются от требо
ваний, предъявляемых к зем
ным машинам. В процессе 
разработки лунохода совет
ским ученым и ннженера.м 
пришлось учитывать и ре
шать самые разнообразные 
соображения и требования. 
Расскажем вкратце о неко
торых из них.

Одним из главных являет
ся экономия веса и объема 
лунохода с целью возможно
сти его установки іі разме
щения на кос.мическом аппа
рате применяемой ракетной 
систе.мы. Вполне понятно, 
какие жесткие ограничения 
предъявляло это условие 
для конструкторов — разра
ботчиков лунохода. Прихо
дилось учитывать каждый 
грамм веса и каждый 
кубический сантиметр объ
ема конструкции. Поми
мо этого, нужно бы
ло предусмотреть возмож
ность выгрузки лунохода из 
космического аппарата^ пос
ле прилунения, обеспечить 
проходимость его по пересе
ченной местности и многое.. 
многое другое. Проходи
мость лунохода является 
ко.мплексным понятием и 
зависит от самых разнооб
разных причин и обстоя
тельств; свойств лунного 
грунта, способности лунохо
да преодолевать препятст
вия, мощности, необходимой 
для передвижения, сопро

тивления движению, дально
сти действия и скорости дви
жения.

Ученым'н давно обсужда
лись реальные принципы 
передвижения по поверхно
сти Луны и возможные кон
структивные схемы лунохо
дов. За основу, как прави
ло, предлагались механизмы 
передвижения, созданные 
природой и человеком, а 
именно; шагающие, ползу
щие (скользящие), прыгаю
щие и двнжущйеся на коле
сах или гусеницах. Боль
шинство специалистов в на
стоящее время склоняются, 
к тому, что для исследова
ний Луны наиболее подхо
дящими являются колесные 
варианты луноходов. Имен
но это конструктивное ре
шение и было принято на
шими инженерами при соз
дании «Лунохода-1», кото
рому предстоит проверить 
эту гипотезу на практике.

Помимо вышесказанного, 
конструкция- лунохода дол
жна удовлетворять целому 
ряду других требований, ко
торые можно считать в ка
кой-то мере необычными по 
сравнению с установивши
мися стандартами наземно
го автоматического оборудо
вания.

Луноход должен успешно 
работать в специфических 
физических условиях. Это 
глубокий вакуум, понижен
ная гравитация, значитель
ный перепад температур 
н т. д. Нужно ли говорить 
о тех высоких требованиях 
к надежности и совершенст
ву бортовых систем лунохо
да в этих обстоятельствах,'

Рельеф поверхности, по 
которой должно осуществ
ляться движение лунохода,, 
как известно, характери
зуется наличием значитель
ного количества кратеров, 
впадин, отдельных камней,

а также трещин и гряд. Все
это должно было учиты
ваться в процессе разработ
ки лунохода, т. е, конструк
ция лунохода, тип и мощ
ность его двигательной уста
новки во многом определя
ются также характером ус
ловий движения.

При разработке лунохода 
для передвижения по по
верхности Луны необходимо 
было достичь определенной 
оптимизации конструкции, в 
которой бы совокупность 
размеров, формы, веса и 
мощности двигательной ус
тановки наиболее полно со
ответствовали физическим 
свойствам поверхностного 
слоя лунного грунта. Дан
ные непосредственных изме
рений механических свойств 
лунного грунта относятся к 
отдельным участкам «мор
ской» поверхности Луны. 
На основании их достаточ
ного совпадения делается 
предположение об однород
ности структуры и свойств 
поверхностного слоя лунных 
«морских» районов. Вместе 
с тем имеются доказатель
ства того, что на лунной 
поверхности имеют место 
такие явления, как перекос 
материала грунта в резуль
тате метеорной бомбарди
ровки, а также сползание 
материала на уклонах и его 
проседание. Такие данные 
позволяют предполагать на
личие на Луне участков с 
пониженной несущей спо
собностью.

Таким образом, разработ
ка, создание н функциони
рование на поверхности Лу
ны первого в мире лунохода 
является успешным решени
ем целого комплекса слож
нейших научно-технических 
проблем.

В пределах ближайших 
десятилетий человечество, 
ПО-БИДІШОМУ, от отдельных

•фундамента.льных исследо
ваний перейдет к система
тическому освоению Луны. 
Как н при освоений нашей 
планеты, разнообразные, 
транспортные средства бу
дут при этом главными по
мощниками людей. Тем 
более это будет необходимо 
из-за суровых условий окру
жающей .среды. Проблема 
передвиніения по Луне в 
ближайшем будущем яв
ляется очень важной и вста
ла на повестку дня.

Опыт, приобретенный со
ветскими учеными в процес
се первых лунных экскур
сий «Лунохода-1», окажет 
человечеству неоценимую 
услугу при решении этой 
очередной проблемы ми
ровой космонавтики.

Пройдут годы. В буду
щем автоматические стан
ции столь же успешно опу- . 
стятся и на поверхность 
Марса, Меркурия, Венеры 
и других более далеких пла
нет. Из их люков выползут 
автоматические подвижные 
устройства, которые будут 
называться планетоходами 
или более красочно, напри
мер, «марсоходами». Но 
всегда люди будут с уваже
нием вспоминать о том пер
вом подвижном аппарате из 
многочисленной серии пере
движных устройств, кото
рый первым был направлен 
людьми на другое йебесное 
тело и который открыл но
вую страницу в деле изуче
ния различных объектов 
Солнечной системы. И мы 
горды сегодня тем, что этим 
аппаратом является наш пер
вый советский «Луноход-1».

В. ДЕНИСОВ, 
старший научный сот
рудник, кандидат тех

нических наук,
В. АЛИМОВ, 

научный сотрудник.
(ТАСС).

Г £ Щ И Ы

— Так ответил начальник 
первого участка добычи 
нефти ППУ «Томскнефть» 
Сергей Жуликов на мой 
вопрос, куда он собирается 
с утра пораньше.

— Что это такое? — не
доуменно спросил я.

— Рассказать трудно, — 
улыбнулся мой собеседник. 
Но, если есть время, могу 
свозить.

— Еду, .— решил я.
Однако пока все стояло

из-за транспорта. Был по
недельник. Тракторист дол
жен был прилететь первым 
вертолетом, вертолет уЖе в 
Стрежевом, а о трактористе 
ни слуху, ни духу.

— Вот так и живем 
пока. Временами не началь
ник участка здесь главный, 
а - тракторист!

Тракториста так и не на
шли, хотя ради этого летал 
в Стрежевой на МИ1 на
чальник участка.

Выручили «смутьяне» — 
так промысловики называют 
строителей СМУ-2, обу
страивающих промысел.

— Так, тягач есть, — 
бормотал над своим столом 
Жуликов. — Осталось кра
новщика найти. Андреич, 
Андреич! — закричал он 
кому-то в форточку. Ну- 
ка, зайди!

Вошедший был высок и 
худощав, глаза быстрые, 
живые. Лицо бронзовое. Ру
ки музыкальные, но длин
ные пальцы со следами 
въевшегося машинного мас
ла, и. наверно, полей их оде
колоном. все равно будут 
пахнуть соляркой.

Андреич молча выслушал 
Жуликова II развел руками.

— Но могу, Петрович, 
ей-ей не могу. Видал вися
чие замки на кабине крана? 
То-то н оно. Но, — вдруг 
неожиданно улыбнулся Ан
дреич, — для хорошего де
ла, так и быть, пойду на пре
ступление. Где сварочный?

— На первой грунтовой 
стоит.

Андреич, это был брига
дир тракторной бригады 
мехколоішы, забрался в 
запертую на висячие замки 
кабину С-100 через форточ
ку. Так он с амбарными 
замками на дверках' каби
ны и подъехал к ожидавше
му тягачу, загрузил его
«железякой» н бы.то собралг 
ся рулить восвояси, но при
шлось еще раз вылазить 
через форточку.

— Начал выручать — вы
ручай до конца. —^ подал 
ему сигарету Жуликов;

- -  Осталось самое глав-,
ное и самое неясное. Как
переправляться через Па-
сол: скважина на том бере
гу. Тягач на течении, пусть 
и слабом, неуправляем....

— Лады, — посерьезнел 
Андреич, — у меня на тре
тьей групповой амфибия 
стоит, на ней я вас и под
страхую. На это намекал?

Через полчаса тягач, гру
женный «железякой», с эки
пажем в шесть человек, ме
сил гусеницами болото.

К трем часам дня и тя
гач, н амфибия встали на 
крутом берегу Паерла. .В 
три десять, после короткого, 
но бурного совещания, ам
фибия покатилась с наклон
ного берега вниз. Плюхну
лась в воду, немного про
плыла и заглохла. А в это 
время скатывался с берега 
тягач, II сдержать .его уже 
не могли никакие тормоза. 
А надо бы, потому что ам
фибия заглохла надолго. 
Выяснилось, что помпа не 
работала іі на тягаче. Он 
медленно тяжелел, и спасти 
его могло только чудо в ли
це водителя, тщетно пытав
шегося запустить этот не
нужный на земле агрегат.

Но шікто не проявил нер
возности, излишней суетли
вости. Лишь начальник уча
стка пожалел, что пошел на 
риск, за который не погла
дят его ' по головке, если 
вдруг случится неприят
ность.

Ннкто из пятерых не за

сомневался в целесообраз- 3 
ности- переправы. Наоборот, |  
каждый принял ' посильное 
участію в ее организации.
А продолжалась она нн мно
го, ни мало — до наступле
ния темноты. Со скоростью 
двадцать‘метров в час. Но и 
амфибию отремонтировали, 
и сварочный переправили. 
День не был зряшным.

И, понимая это, я думал, 
что существует, наверно, 
прямая все-таки зависи
мость глубины общности ду
ховной от сознания общно
сти рабочей. Зависимость 
эта не поддается бухгалтер
скому учету, ничем не опла-

«ообщения из-за рубежа
Новое вы даю щ ееся  доетиж евие  
с о в е т с к о й  к о с м о н а в т и к а

І  БОНН, 17 . ноября. 
І  (ТАСС). В отделение ТАСС 
= поступила телеграмма от 
I  директора Бохумской обсер- 
і  ватории Г. Каминского, в 

чішаема, но проявления ее ^ которой он сообщает, что об- 
все иаглйднее и очевидней, g серватория зафиксировала 
С боем, с неимоверным тру . я мягкую посадку . на лунную 
дом человек пробивает но з  поверхность советской авто- 
вые тропы к малодоступным щ матической станции «Лу- 
кладовым недр и побеждает = у 'Установленная на 
условия бездорожья. g станции телевизионная аппа-

Шверное, этому радовал- g ратура начала передавать 
ся Сергеи Жуликов, навер- я да Землю снимки поверх- 
ное, поэтому дружно улыба- з  ности Луны. Качество теле- 
лись промокшие учасгникті g изображения, пишет Камин- 
переправы, встав на длин- g (.jjjjjj свидетельствует о том, 
ную, узкую и высокую пес- я «мягкая посадка с по- 
чаную косу правого берегш |  следующим проведением на- 
Пасола, которая, видимо, _ учных экспериментов на

І  Луне завершилась успеш- 
S но».
І  Западногерманское агент- 
І  ство ДПА. прервав обычные

не случайно была кем-то 
названа «тещиным язы
ком»...

Н наверняка все они стоя
ли бы на ней раньше, будь 
поответственнее «единицы», = 
вроде утреннего трактори- S 
ста. Но север пока, как, = 
впрочем, и любое другое ме- 5 
сто, не застра.хован от этих ~ 
едии.иц. И хотя они иногда § 
существенно влияют на ор- = 
ганизацию дела, жизнь |  
делается , не по ним. Она 
делается по единицам, орга
низованным в коллективное 
«мы».

Я ощущал тепло этого 
слова в тесноіі для шесте
рых мастерской, куда нас 
загнал встречный дождь во 
время долгого речного пути 
на базу.

Я чувствовал емкую

передачи, сообщило о новой 
победе советской космиче
ской науки. ДПА подчерки
вает, что «впервые по по
верхности Лунь; движется 
машина, сделанная руками 
человека». Отмечается, что 
«Луноход-1» проводит на
учные эксперікменты.

ПРАГА, 17 ноября. 
(ТАСС). Работу '«Лунохо
да-1», который сегодня ут
ром сошел по специальному 
трапу с советской станции 
«Луна-17» и начал • выпол
нять программу исследова
ний поверхности нашего 
вечного спутника, я назвал 
бы величайшим достижени
ем советской науки и тех
ники, заявил корреспонден
ту ТАСС президент Акаде
мии наук ЧССР академик 
Ярослав Кожешішк,

Впервые в историй на Лу
не появился специальный 
транспортный аппарат, ко- 
торьій необычайно расши
рит возможности изучения 
Луны. Особенно важно, что 
этот аппарат послушен ра
диосигналам ученых, кото
рые управляют им с Земли. 
Это дает возможность про
водить самые различные ис
следования на Луне, не рис
куя жизнью людей.

Президент Академии наук 
-ЧССР просил передать са
мые сердечные , поздравлеч 
иия советским учёным, ин
женерам, рабочим —' всем,:, 
кто сделал возможным этот, 
новый триумф науки Стра-; 
ны Советов.

БЕРЛИН, 17 ноября, 
(ТАСС). «Новый сенсаци-. 
ОН11ЫЙ успех Советского-,

Союза в космосе. Автомати
ческая станция «Луна-17» 
доставила на Луну самоход- : 
иый аппарат «Луноходті»-^ 
под таким заголовком агент
ство АДН в экстренном по
рядке распространяет в 
различных вариантах тас- 
совские сообщения о новом 
выдающемся достижении со
ветских покорителей космо
са.

«Впервые в истории ис
следования космоса, — 
подчеркивает АДН, — ав
томатическая станция доста
вила на Луну самоходный 
аппарат».

Радостная весть о новом 
замечательном свершении 
трудящихся, инженеров и 
ученых братской страны на
ходится в центре внимания 
передач радио и телевиде
ния ГДР.

Заявление временного руководства ПАСВ
в  . БЕЙРУТ, 17 ноября, 
= (ТАСС). В Сирии объявлено 
= о сформировании временио- 
I  го руководства Партии араб- 
І  ского социалистического 
І  возрождения (ПАСВ).
= Сирийская Арабская Рес- 
S публика, подчеркивается в 
І  заявлении руководства, пе- 
І  реданном по да.масскому ра- 
§ дио, будет развивать и ук- 
і  реплять отношения с про- 

чимость этого слова по удов- з  гресспвньши арабскими 
лётворенно.му молчанию со- з  странами, в первую очередь 
седей, которым наутро оста- = 
лось «плевое дело» —̂ вер- .= 
нуться на «тещин язык». = 
сварить несколько стыков = 
порванной выкидной трубы §
II десяток раз крутнуть вен- і  
тиль главной задвижки сква- я 
жины, чтобы суточный де- В 
бит месторождения вырос |  
сразу на триста тонн нефти. І  

В. ЖЕСТОВ. і

с Объединенной Арабской 
Республикой и со всеми на
ционально - освободительны
ми и прогрессивными движе
ниями мира.

С.А.Р будет также всемер
но развивать отношения с 
Советским Союзом, другими 
социалистическими страна-
М'Н, ..

Временное руководство 
ПАСВ приветствует инициа
тиву ОАР, Ливии и Судана,

направленную на создание:- 
федерации трех этих стран.

В заявлении указывается, 
что во внутренней политике 
временное руководство цар- 
тіш будет стремиться к уг
лублению социалистических 
преобразований в стране и 
всемерному укреплению си
рийских вооруженных сил.

В течение трех месяцев в 
Сирии будет создан народ-- 
ный совет, в который .войдут
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ОБУВНЫЕ КОНВЕЙЕРЫ ДЛЯ СТРАН СЭВ I
ЛЕНИНГРАД, 17 ноября. 

(ТАСС). Свыше шестисот 
пар обуви за восемь часов 
— такова мощность конвей
ерной линии, созданной в 
Ленинграде по заказу Бол
гарии. Автоматизированный 
конвейер, состоящий из де
сяти машин, обслуживают 
всего двое рабочих.

Подобные линии спроек
тированы и запущены в се
рийное производство на за
воде «Вперед», являющем
ся одним из крупнейших 
экспериментально - промыш
ленных ко.мплексов в СССР 
по созданию оборудования 
для обувной промышленно
сти.

В Нынешнем году высоко
производительные обувные 
конвейеры изготовлены так
же для Польши II ГДР. За
вод получил заказы на по
ставки оборудования такого 
типа для других стран — 
членов СЭВ.

МАЛАЯ ЭЛЕКТРОННАЯ
Миниатюрную электрон

ную сварочную «пушку» 
создали сотрудники институ
та электросварки имени 
Е. О. Патона Академии наук 
Украины.

Малые размеры аппарата
в е . вдяяют на его технологи

ческие характеристики, В 
новом сварочном агрегате 
мощность электронного пуч
ка регулируется. в широких 
пределах. Установка может 
быть прн.мёнёна для сварки, 
напыления, плавки метал

лов, для исследования ве
ществ. Приче.м соединять 
материалы с ее помощью 
можно в любом пространст
венном положении, а также 
в труднодоступньіх местах.

Опытное производство ин
ститута выпустило первую 
партию малых универсаль
ных пі'шек.

представители ПАСВ, проф
союзов, прогрессивной обще
ственности страны. Совет 
будет иметь ' законодатель
ную власть и разработает 
ксшституцню САР.

Временное руководство 
партии будет осуществлять 
свои функция до тех пор, 
пока на региональном съез
де ПАСВ не будет избрано 
•постоянное руководство.

ПЕРЕГОВОРЫ  
В ХЕЛЬСИНКИ

ХЕЛЬСИНКИ, 17 ноября. 
(Т.ЛСС). Сегодня здесь, в 
советском посольстве, встре
тились делегации СССР и 
США, ведущие переговоры 
по вопросам ограничения 
стратегических вооружений.

НАВСТРЕЧУ 
СЪЕЗДУ ВСРП

БУДАПЕШТ, 17 ноября. 
(ТАСС). Большими трудо
выми успехами встречают 
приближающийся X съезд 
ВСРП трудящиеся Буда
пешта. На 10 процентов 
возросла производитель
ность труда на заводах и . 
фабриках венгерской столи
цы по сравнению с прош
лым годом.

■ в  развернувшемся трудо
вом предсъездовском сорев
новании участвует около 
600 тысяч трудящихся. 
23.000 социалистических 
бригад столичных предприя
тий поставили целью улуч
шение качества и сниже
ние себестоимости продук
ции'. ‘ Бригада литейщиков 
Будапештского станкострои
тельного завода увеличила 
выпуск продукции на 11 
процентов, полностью лик
видирован производствен
ный брак.

ПРОТЕСТ
ПРОТИВ
НАРУШЕНИЯ
ГРАНИЦЫ

ПРАГА, 16 ноября, 
(ТАСС). Представитель ми
нистерства иностранных дел 
ЧССР вручил сегодня пред
ставителю посольства США 
в ЧССР ноту протеста в 
связи с двукратным нару
шением воздушных границ 
Чехословакии вертолетом с 
опознавательными знаками 
Соединенных Штатов Аме
рики. Нарушение имело ме
сто на днях в районе чехо
словацкой западной грани
цы, сообщает агентство 
ЧТК.

В пять раз по сравнению 
с довоенным уровнем увели
чилось в Венгрии производ
ство фруктов. В стране бы
стро развивается перераба
тывающая промышленность.

НА СНИМКЕ: готовая
продукция новой консервной 
фабрики в Ватасеке на юге 
республики, построенной на 
свои средства местным сель
скохозяйственным производ
ственным коояеративом 
«Бузакаяас».
, Фото МТИ—ТАСС.

Налеты «В-52» 
на Камбору и Лаос

ПАРИЖ, 16 ноября. 
(ТАСС). Как передает сай- 
гонский корреспондент
агентства Франс Пресс, 
американское командование 
объявило сегодня, что после 
трехнедельного перерыва 
бомбардировщики «В-52і-
стратегической авиации
США, действуя с таиланд
ской авиабазы Утапао, во- 
зобнови,ли бомбардирбвкн в 
Камбодже.

Эти самолеты продолжа
ют также массированные 
бомбардировки территории 
Лаоса* - ■

V. ’ Л ’ . . . V

U .
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ГА в  Т #  Р  и  Т Е Т
адмшшетративмой комиссии

Советское законодатель
ство предусматривает адми
нистративную ответствен
ность граждан при неиспол
нении ими правил, установ
ленных высшими и местны
ми органами государствен
ной власти.

В этой связи заслужива
ет внимания деятельность 
административных комис
сий дри районных Советах 
депутатов трудящихся. Их 
задача — способствовать 
укреплению общественного 
порядка, предупреждению 
правонарушений и воспита
нию трудящихся.

Как работают админи
стративные комиссии при 
районных Советах в Томске?

Анализ деятельности 
административной комиссии 
Ленинского района, к огор
чению. показал, что она 
работает крайне неудовлет
ворительно. Верно, ее пред
седатель Ф .. В. Лябишев 
заседания комиссии прово
дит аккуратно, один раз в 
неделю. Однако как они 
проходят? Рассматривается 
на каждом таком заседании 
большое количество про
токолов на нарушителей, 
иногда более 200. Причем, 
как правило, протоколы 
рассматриваются в отсут
ствие нарушителей, а это 
противоречит целям вос
питания людей, совершив
ших проступки. К тому же 
почти все дела о наруше
ниях правопорядка рас
сматриваются в стенах рай
исполкома. Только четыре 
из 2.391 дела, рассмотрен
ного в этом году за 8 меся
цев, были обсуждены на 
месте. Да и то эти заседа- ' 
ния комиссии состоялись 
при отсутствии кворума.

Очень мало материалов на 
нарушителей правопорядка 
направляет комиссия в то
варищеские суды и коллек
тивы, где трудятся нару-, 
шители. В этом году, на
пример, были посланы ма
териалы всего на пять че
ловек, притом среди доку
ментов комиссии нет сооб
щений, рассматривались ли 
посланные ею дела.

Большой недостаток в 
работе административной 
комиссии — отсутствие 
учета исполнения своих 
же постановлений, в част
ности, о взыскании штра
фов. В результате многие 
из оштрафованных поль
зуются этой бесконтрольно
стью и штрафы вообще 
не вносят. Например. ко
миссия наказала штрафом 
должностных лиц, допу
стивших на подведом
ственных территориях са
нитарное неблагополучие: 
А. П. Байгу лова — прорек
тора ТИСИ, П. Ф. Черняв
ского — директора сто
ловой № 2, В. И. Гущина 
— начальника Спецстроя 
№ 1, Н. Е. Чупина — про
раба СУ-10 и других. Но 
никто из них до сего време
ни штраф не уплатил. Толь
ко за 5 лет' общая сумма 
невзысканных с правонару^ 
шителей штрафов состави
ла десятки тысяч рублейГ 
Правонарушители освобож»-: 
даіют себя от штрафа, дож
давшись. истечения трех 
месяцев с момента его 
наложения. Вот и выходит,- 
что административная ко
миссия работает вхолостую, 
Поэтому не только она, но 
н в целом исполком райсо
вета теряют свой авторитет 
в глазах общественности и

снижают свое значение в 
борьбе за правопорядок. Не 
интересуются этим и 
работники финансовых ор
ганов. За восемь месяцев 
административной комис
сией наложено более 9 ты
сяч рублей штрафа, а взы
скано, по грубым подсче
там, не более 4 0 .процентов 
этой суммы.

Административная ко
миссия не выполняет Ука- 

. за Президиума Верховного 
Совета СССР от 21 июня 
1961 года «О дальнейшем 
ограничении применения 
штрафов, налагаемых в ад
министративном порядке», 
в котором указывается: 
штраф, наложенный на 
гражданина или на долж
ностное лицо й неуплачен
ный в течение 15 дней - со 
Дня вручения постановле
ния о наложении штрафа, 
взыскивается в бессйорном 
порядке. В этом случае по
становление администра
тивной комиссии о наложе
нии штрафа направляется 
по месту работы оштрафо
ванного и является основа
нием для удержания штра
фа из его зарплаты. Учреж
дение, ' предприятие или 
организация должны удер- 
,жать эту сумму из заработ
ка оштрафованного и вне
сти ее в доход бюджета, 
сообщив об этом админи
стративной комиссии, на
ложившей штраф.

Но, как ни странно, мно
гие Должностные лица 
предприятий и организаций 
сомневаются, можно ли 
производить удержание из 
зарплаты по■ постановлению 
административной комис
сии.

Оштрафованных право
нарушителей в коллекти
вах не обсуждают, поста
новления административ
ных комиссий «транзитом», 
минуя партийные и проф
союзные организации, пе
редаются в бухгалтерию.

Исполком райсовета ра
ботой административной 
комиссии тоже не .интере
суется, никаких письмен
ных отчетов от нее не тре
бует и докладов, на испол
коме не заслушивает.

Делопроизводство в ад
министративной комиссии 
не соответствует надлежа
щим требованиям. Оно уп
рощено до крайности. В 
комиссии нет других доку
ментов, кроме журнала ре
гистрации поступивших 
протоколов на правонару
шителей. Этот же журнал 
является книгой протоколов 
заседаний комиссии. На
пример, протокол заседа
ния комиссии можно узнать 
только по подписям членов 
комиссии. Но зато не уз
наешь, кто присутствовал 
на заседании и кто о чем 
говорил. Нет даже алфавит
ного учета правонарушите
лей, который крайне нужен 
для анализа работы комис
сии, для определения по
вторности нарушений, осо
бенно лиц без определен
ных занятий. Не берутся и 
расписки с правонарушите
лей о вручении им поста
новления административной 
комиссии.

Теперь несколько слов 
об административной комис
сии Кировского райсовета. 
Все дела комиссии, в том 
числе и журнал их учета, 
куда-то исчезли. Во всяком

случае, никто из работников 
райисполкома, в том числе 
сам прёдседа^еЯЙ комиссии 
тов. Недоспасов, понятия нс 
имеют о месте их нахожде
ния.

На мой взгляд, недостат
ков в работе администра
тивных комиссий, было бы 
меньше, если бы в каждой 
из них был постоянный 
работник, который бы справ
лялся со всей технической и 
организационной работой.

Еще в июне 1964 года 
по настоянию автора этой 
статьи исполком городско
го Совета заслушал докла
ды председателей райис
полкомов города о состоя
нии работы административ
ных комиссий. В то время 
исполком городского Сове
та признал несостоятельны
ми их объяснения, оправды
вающие плохую работу ад
министративных комиссий, 
главным образом отсут
ствие в их работе контроля 
за исполнением своих по
становлений, и предложил 

. председателям райиспол
комов в непродолжительное 
время ликвидировать . недо
статки.

С того времени прошло 
шесть лет, но, к сожале
нию, ничего не изменилось-.

Только правильное соче
тание мер административ
ного воздействия с глубоко 
продуманными массово- 
воспитательными профи
лактическими мероприятия
ми будет способствовать 
усилению борьбы с право
нарушениями и укрепле
нию социалистической за
конности в нашей области.

В. ТРЕТЬЯКОВ.

Б У Д Н И М У З Е Я
Музей является; по образно

му и очень точному выраже
нию А. В. Луначарского, «гран
диозной памятной книгой чело
вечества*. іТолько в этом году Томский 
областной краеведческий му
зей посетило 120 тысяч человек, 
■— сказывается разнообразие 
форм массовой научно-просве
тительной работы. Она стала 
более интересной, содержатель
ной.

Музей приблизил свою ра-

Ш а х м а т ы

боту к коллективам промыш
ленных предприятий,-колхозов, 
учебных заведений. Часты 
встречи со знатными, людьми: 
старыми большевиками, вете
ранами труда, героями граж
данской и Великой Отечест
венной войн. Встречи приуро
чиваются к памятным датам.

Примером может служить 
состоявшийся 29 октября этого 
года вечер, посвященный 52-й 
годовщине комсомола. На эту 
встречу были приглашены ве

тераны комсомола — член 
Томского губкома РКСМ, де
легат IV съезда РКСМ М. И. 
Кузнецов; комсомолец 20-х 
годов, участник Великой Оте
чественной войны И. М. Ме- 
ренков; делегат IX съезда 
ВЛКСМ П. В. Пропова; пер
вый секретарь горкома комсо- 
мола Владимир Шу&ариков. 
Afjf живоі  ̂ рассказ, обращен
ный к нынешнему поколению 
молодежи, произвел цецзгла- 
димое впечатление.

Теперь уже стало хорошей 
традицией устраивіТЬ в музее 
у революционных реликвий, у 
боевых знамен комсомольские 
собрания, клятвы молодеош 
верно хранить и приумножать 
славу старшего поколения, пио
нерские сборы.

53-й годовщине Октября был 
посвящен пионерский сбор, 
проведенный в музее. Перед 
учениками школы 51 высту
пил комсомолец 20-х годов 
А. А. Калачев. Он тепло по
здравил ребят, только что 
принявших из его руц комсо
мольские билеты.

Широкое распространение 
получили в музее дни спеца-

БЕЛЫЕ ПЯТНА В ТАБЛИЦЕ
в понедельник на медезо

нальном соревновании на 
первенство мира по шахма
там был день доигрывания 
— уже второй по счету, 
однако в турнирной таблице 
остались три белых пятна. 
Вновь — теперь после 78 
ходов — отложена партия 
Ларсен—Ульман. Во встре
че Фишер—Горт результат 
также еще не зафиксиро
ван: соперники прервали 
«бой» на сороковом ходу.

Остальные успели выяс
нить отношения в отложен
ных партиях. Полугаевский 
заключил мир с Ларсеном, 
Мекинг проиграл Портишу, 
Матулович согласился на 
ничью в поединке с Саттл- 
зом.

«Нарасхват» был Адди
сон: ему предстояло доиг
рать... три партии. И он за
вершил их все, хотя высту
пил лишь против одного со
перника — Рубинетти. Аме
риканец вырвал у аргентин
ца победу, а Ульману и 
Хюбнеру сдался без возо
бновления игры.

Впереди по-прежнему ос
тался Фишер с 4,5 очка и 
одной отложенной партией. 
Второй результат — 4 очка 
ровно — имеют несколько 
участников, и в том числе 
Геллер. У остальных наших 
шахматистов: Полугаевского 
— 3,5 очка, Тайманова — 
3, Смыслова — 2,5.

В среду состоялся седь
мой тур.

(ТАСС).

Сейсмостойкий каркас зданий
Новый семиэтажный каркас

ный дом в Ташкенте выдер
жал искусственное землетря
сение в 9—10 баллов. Его кар
кас собран из железобетон
ных элементов, соединенных 
крестообразным узлом.

Опыт землетрясения пока
зывает, что самым уязвимым 
местом каркаса являются сты
ки колонн и балок. Ташкент
ские инженеры решили выне
сти эти стыки из зоны макси
мальных напряжений. Для это
го они предложили узел, в 
котором горизонтальные эле
менты каркаса опираются на 
отрезок колонны с закреплен
ными на нем «плечами».

Специальная эксцентрико
вая машина, поднятая на кров
лю, раскачивала здание с си-. 
Л О Й , эквивалентной толчкам в 
9—10 баллов. Все стыки и 
элементы здания остались 
невредимыми. Их поведение 
фиксировали приборы, пока
зания которых анализирова
лись электронно-вычислитель
ной машиной.

Ташкент, получивший после 
землетрясения 1966 года на
много больше зданий, чем по
терял, стал сейчас своеобраз
ной лабораторией сейсмостой
кого строительства.

(Корр. ТАСС].

п о г о д а '
Сегодня по Томской обла

сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, ветер западный, 
7 —12 метров в секунду. 
Температура днем 16—21 
градус мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погоДа, вре
менами слабый снег, ветер

западный, 7—12 метров в 
секунду, температура днем
17— 19 градусов мороза.

20—23 ноября — облач
ная с прояснениями погода, 
местами снег, ветер северо- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью
18— 23, днем — 12—17
градусов мороза.

19 ноября —
«Мария».

20 ноября —
«Золотая карета».

21 ноября —
«Мария».

20 ноября
, Лекторий

КОНЦЕРТ
Московского камерного 

оркестра.
Дирижер — Антон ША- 

РОЕВ.
Начало — в 20 час. 
Билеты продаются.

К І / І Н О
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
шиени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Начало» — 
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10. 20. 21-50.

Малый зал — «Гори, гори, 
моя звезда» — 9, 10-50, 12-40, 
Ь4-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

Зал кинохроники — «Семь 
шагов за горйзоНт» —- 9,
13- 40, 18-20. «Секреты зоопар
ка» — 10-15, 14-55, 19-35. «В 
огйе Ж И З Н И »  -1 1 -2 0 , 16. 20-40. 
«Здесь Отчизна моя» — 12-35.
17- 15, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал «Начало» —

9 ,, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,
18- 35. 20-30, 22-25.

Зеленый зал — «Гори, гори, 
н о я . звезда» — 10-25, 12-20,
14- 15. «Начало» — 16-10, 18-05, 
20. 21-55. «Золуш ка» — 9-05.

«ПИОНЕР»
Для детей — «Встреча у  с та 

рой мечетк» — 9, 10-40, 12-20. 
Для взрослы х «ГГоэма в 
камне» (две серии) — 16, 18-50. 
21-40.

«СИБИРЯК»
«Путеш ественник с бага

жом» — 9-30. «Освобождение» 
(две серии) — П -05 . 14-10,
17-15. 20-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 

«трое вышли из леса» — 12. 
«Воздушные приключения» 
(две сеоииі — 18. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Рядом с доѵгом» — 20-30 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЩСОВ

«Внимание, цунами» — 15,
16-40, 18-20.

ДОМ КУ,ЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАВЕЛЬ»

«Не промахнись, А сун та»— 
17, 19, 21.

ЧЕТВЕРГ, 19 ноября
томен

19.00. Экономическая поли
тика КПСС на современном 
зтапе. «Повышение эффектив
ности общественного произ
водства — стержневая про
блема экономической полити
ки». 19.25. Хроникально-доку
ментальный фильм «Дорога». 
19.40. Экран — школьникам. 
«Меридианы зрелости». 20.20. 
Вечер балета. 20.50. «Человек 
плюс робот» (передача о но
вом факультете ТГУ). 21.10. 
Новости.

МОСКВА
21.30. «Советские ракетчи

ки». Ко Дню ракетных войск и 
артиллерии. 22.00. Новости. 
22.05. Эстрадный концерт.

На5шно-исследовательский 
институт курортологии объ
являет конкурс в клиниче
скую двухгодичную ордина
туру.

Срок конкурса — 2 неде
ли со дня опубликования 
объявления.

Документы направлять 
по адресу: г. Томск, науч
но-исследовательский ин
ститут курортологии, отдел 
кадров.
' Томскому драматическому 

театру на постоянную рабо
ту требуются- художник- 
рекламвет и рабочие сцены.

Л '  -

Ж ѵ ' Am. " - '

...........X  %  '

..... .................... ......

ЗИМНИИ ПЕЙЗАЖ. Фото Ю. Худякова.

ального обслуживания посети
телей, лекции, клубы интерес
ных встреч, семинары, конфе
ренции, занятия университета 
краеведения.

Важнейшей задачей музея 
продолжает оставаться рабо
та над созданием и улучшени
ем ,экспозиций, всесторонне 
отражающих руководящую 
роль партии в тех великих 
преобразованиях, которые про
изошли за последние годы в 
нашей области. Отсюда —■ нбг 
вые встречи с грроямЦ труда, 
знатными людьмц, цовще ма
териалы в фондфх, нрвріе вы-' 
ставки.

В, ГРИГОРЬЕВА,

Научно - исследоват е л ь- 
ский институт прикладной 
математики и механики при 
университете
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей по лаборатории 
динамических свойств ме
таллов и сплавов: зав. лабо
раторией, старших и млад
ших научных сотрудников.:

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления.

Документы направлять 
по адресу: Томск-10, про
спект им. Ленина, 36.

Техническому училищу 
№ 18 требуются на постоян
ную работу мастера произ
водственного обучения в 
группы токарей и фрезеров
щиков.

Здесь же требуется завіэ- 
дующнй хозяйством.

Адрес училища: г. Томск, 
уя. Учебная, 37. '________

Томскому головному заво
ду «Рембыттехника» на по-, 
стоянную работу требуются: 
главный бухгалтер и бухгал
теры.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена. 72, 
телефоны №№ 4-63-49 и 
4-63-13.

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
Сроки подписня на центральные, республикан

ские, областные, районные газеты и журналы на 
1971 год подошли к концу. 25 ноября —■ последний 
день подписки.

Спешите посетить отделения связи, подписные 
пункты и оформить подписку.

Облсоюзпечать.

i),l«t>ACMOE

О С Т А л о с ь

Уважаемые томичи! Специализированное ателье 
«Экспресс» по улице'Герцена, 13-а, производит 
перелицовку всех видов швейных изделий, перешив
ку взрослой одежды на детскую (срок исполне
ния—до 10 дней), мелкий и крупный ремонт с под
гонкой по фигуре (от 2 до 5 дней), срочный ремонт 
в присутствии заказчика.

В трикотажном ателье по ул. Герцена, 13-а, мо
жно отремонтировать трикотажные изделия, про
извести перекрой мужских нейлоновых сорочек без 
замены манжет и воротников, пошив и ремонт изде
лий из трикотажного йолотна, перекрой и перели- 
цоюіу всех видов трикотажных изделий, ремонт 
трикотажных изделий. Срок исполнения принятых в 
ремонт и пошив изделий-^5 дней. Просим посетить 
наше ателье. •

СЕРЕБРЯКОВ 
ИГРАЕТ БЕТХОВЕНА

Если верно положение, 
что значительность того или 
иного концерта определяет
ся яркостью и глубиной впе
чатления, им произведенно
го, то, несомненно, выступ
ления народного артиста 

, СССР,;, профессора и ректо
ра Ленинградской конеррва- 
торщ пианиста Павла Се
ребрякова, состоявшиеся на 
днях в зале областного лек
тория, должны быть отнесе
ны к числу выдающихся со
бытий культурной жизни на
шего города. Имя этого за- 
мечательно'го музыканта, 
одного ИЗ: старейших совет
ских мастеров фортепьянно
го исполнительского искус
ства. широко известно как у ' 
нас в стране, так и за рубе
жом. Игру П. Серебря
кова всегда отличали ог
ромная виртуозность, сво
бодное владение широчай
шим диапазоном техниче
ских средств (в особенности 
феноменальной мелкой тех
никой), подчиненных, одна
ко, задачам художественной 
выразительности; удивитель
ная, свойственная только ве
ликим мастерам непосред
ственность. сиюминутность 
музыкального высказыва
ния, подлинное творческое 
горение, полная самоотдача 
на каждом концерте.

Яркое, праздничное впе
чатление оставили и нынеш
ние выступления П. Сереб
рякова, открывшие, на наш 
взгляд, некоторые новые 
черты нестареющего талан
та исполнителя.

Программа сольного кон
церта, посвященного двух
сотлетию со дня , рождения 
Бетховена, была составлена, 
в основном, из наиболее по
пулярных сонат гениального 
немецкого композитора -— 
15-й («Пасторальной»), 8-й 
(«Патетической»), 14-й 
(«Лунной»), и 23-й («Аппас
сионаты»). Это не дань «по
пулярной программе», а 
скорее,' наоборот, результат 
стремления сломать устано
вившиеся стереотипы испол
нения «заигранных» произ
ведений.

— Я не боюсь «заигран
ных» вещей, — сказал нам 
исполнитель. — Самое глав
ное — играть «не зангран-

ВНИЩАНИЮ 
ОРГАНИЗАЦИИ 

И УЧРЕЖДЕНИИ!
Ноэосибнрская база «По

сылторга» Министерства 
торговли РСФСР продает 
по безналичному расчету 
батареи питания «Восток», 
цена 6 руб.

Адрес базы: г. Новоси
бирск-42, ул. Степана Ра
зина, 52, телефоны №№ 
2-52-151 и 76-09-79.

Яслям-саду Ма 23 срочно 
требуются йяни, прачка.

Обращаться: г. Томск-12, 
ул. Артема, 9, к заведую
щей.

но». А эти сонаты популяр
ны не зря. В них заложены 
самые контрастные музы
кальные образы, отражены 
самые острые драматиче
ские коллизии. Все они кон
чаются мужественными, во
левыми порывами, устрем
ленными к светлому, жизне
утверждающему. гуманисти
ческому идеалу. Недаром 
их так любил Ленин.

Исполнение сонат, полно
стью подтвердило слова му
зыканта. Все они были сы
граны как бы на едином ды
хании. Одна часть следова
ла за другой без перерыва 
(результат точного выполне
ния требований автора). В 
свою очередь, исполнение 
каждой сонаты представляло 
как бы новый этап, новое 
звено в цепи развернутых 
высказываний интерпретато
ра, раскрывающих всю глу
бину, весь пафос великого 
Бетховена. «Новизна» трак
товки сонат Бетховена за
ключалась в высочайшем 
классе их исполнения, когда 
даже некоторые отклонения 
от общепринятых норм (ус
корение или, наоборот, за
медление темпа, неожидан
ные остановки — «говоря
щие паузы», спады звучно
сти там, где обычно играют 
форте) воспринимаются, как 
подлинные откровения боль
шого мастера.

Так, например, была ис
полнена «Пасторальная» со
ната, в которой раскрылся 
первозданный мир заклю
ченных в ней образов. Это
му способствовало чуть су
ховатое, напоминающее пиц
цикато струнных, туше (пер
вая и третья части), эконом
ное применение педали, не
сколько приглушенное, «за- 
сурдяненное» общее звуча
ние. Восьмая же — «Пате
тическая» — соната в ис
полнении П. Серебрякова 
приобрела подлинно траги
ческое звучание.

Проникновенно, юноше
ски непосредственно прозву
чала «Лунная» соната. В ней 
особенно ярко оказалось 
подчеркн5тым народное на
чало (выделенное звучание 
«волыночных» басов во вто
рой части). С огромной стра
стностью и эмоциональной

взволнованностью была ис
полнена «Аппассионата». Во 
второй части сонаты неожи
данно и свежо засверкали 
колокольные интонации. 
Протянулись ассоциации к 
творчеству РахманннЬва. 
также одного из. . любимей- 
ших композиторов П. Сереб
рякова. В исполнении .этой 
сонаты особенно ярко про
явилась оркестральность 
мышления пианиста. Поисти
не симфонические масштабы 
раскрылись в исполненном 
на «бис» трагическом «Ляр- 
го» из 7-й сонаты.

С симфоническим оркест
ром Томской филармонии, 
управляемым молодым ле
нинградским дирижером, 
учеішком известного совет
ского дирйжера, профессора 
Ленинградской консервато
рия Н. Рабиновича Констан
тином Царевым. П. Сереб
ряков исполнил Первый фор
тепьянный концерт ми бе- 
MO.iib мажор Ф. Листа. Ге
роика, романтически взвол
нованная лирика, ярко жан
ровая скерцозность, празд
ничная приподнятость, свой
ственная музыке четырех 
контрастных разделов этого 
одночастного концерта, ока
зались одинаково вьщукЛо 
выявленными в исполнении 
солиста. Оркестр Томской 
филармошш оказался до
стойным партнером ленин
градского пианиста. Правда, 
в субботнем концерте медь 
в туттийных эпизодах звуча
ла несколько утрированно.

Удачно в исполнении ор
кестра прозвучали в про
шедших концертах Четвер
тая «Итальянская» — сим- 
фоішя Ф. Мендельсона, с не
сколько архаичной вторбй 
частью и блестящей «Саль- 
тареллой» финала, и «Лнри- 
ческая сюита» для' симфони
ческого оркестра классика 
норвежской музыки ,Э. Гри
га. Исполнение этих произ
ведений еще раз показало, 
что при полной мобилизации 
своих творческих возможно
стей оркестр Томской филар
монии способен играть хо
рошо. В. МАМОНТОВ.

Редактор
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ТОМСКАЯ БА ЗА  «РОСТОРГОДЕЖ ДА» , 
ИМЕЕТ В ПРОДАЖЕ:

для русской зимы очень хороши шапочки из ов
чины (теплые и прочные):

детские хлопчато-бумажные чулки необходимы в 
любое время года. Разные расцветки красиво допол
нят цветовую гамму одежды вашего ребенка;

эластичные рисунчатые чулки хорошо сохраняют 
тепло.

В магазинах имеются чулки разнообразных рисун
ков и расцветок.

РадйШслуб ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОР

на курсы электромонтеров.
Принимаются лица не 

моложе 18 лет.
Срок обучения — 3 меся

ца.
Выплачивается стипендия 

60 руб. в месяц.
По окончанию курсов пре

доставляется квартира и ра
бота по специальности.

Обращаться: г. Томск-1,
ул. Розы Люксембург, 48, 
телефон № 2-42-58.

Дому ребенка №  1 на 
постоянную работу требуют
ся няни.
• Оплата по соглашению.

Обращаться: г. Томск,
ул. Белинского, 72, к глав
ному врачу.

Яслям-саду Ма 10 «Том- 
гипротранса» на постоянную 
работу требуются: повар, ня
ни, работница кухни. Прйт 
нятые пользуются льготами 
железнодорожников. '

Обращаться: г. Томск, ул. 
Вершинина, 25, к заведую
щей.
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